

EL CRONISTA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

AÑO I



San José, Costa Rica, lunes 20 de enero de 1908



NUM. 15

CON EL NOMBRE DE

LA NUEVA AGENCIA

he vuelto á establecer en esta capital una casa que se ocupará de toda clase de comisiones, para lo cual cuento con empleados activos, honrados y expertos.

Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré, rebajándolos á la conclusión del cobro.

Para otra clase de negocios judiciales, tengo contratado á una persona competente en leyes.

Rotulación y circulación de tarjetas; mi directorio está á la vista y ejecuto la circulación obteniendo la firma del destinatario.

Me hago cargo de toda clase de funerales; para este trabajo dispongo de los servicios de una importante casa funeraria, de los de una jardinería afamada y los de una imprenta que trabaja á toda hora, sin cobrar extra. Arreglos de iglesia y de misa. Trabajo á toda hora del día y de la noche.

Trabajos en el Registro de la Propiedad.

Compra y venta de fincas; para la propaganda en este sentido tengo á mis órdenes un diario de gran circulación.

Compra y venta de muebles.

Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Emilio Alpizar A.

LA BOTICA ORIENTAL

Se trasladará

á la esquina donde estuvieron
"Las Ciudades de Italia."

Cervecería de Richmond

La única fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al esmero de su fabricación y á ser hechas nada más que de lúpulo y malta, nada de gelatina, ni otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso aparatos recién importados y los últimos procedimientos.



"Purificación"

Remedio contra las enfermedades de la sangre
DEPÓSITO: EN LA BOTICA DE PARIS

Por referirse á un asunto que concierne á Costa Rica, reproduciendo lo siguiente de *El Cubano Libre*, de 16 de diciembre último, diario de Santiago de Cuba:

LA OPINION PUBLICA EN EL ESTADO

Discutíase recientemente, en el Congreso de Costa Rica, acerca de los contratos celebrados entre el señor Ministro de Fomento de aquel país y la «United Fruit Company», «Northern Railway Company» y «Costa Rica Railway Company»; y á favor de ellos, y analizando el valor que debe tener la opinión pública en los asuntos del Estado, pronunció un discurso el diputado por la provincia de Alajuela, compatriota nuestro, don José Figueredo. Contrario á los contratos se mostró el notable hombre público, don Ricardo Jiménez, *leader* de la oposición y probable candidato á la presidencia de la República en la próxima lucha electoral, el cual acusó injustamente á todos los diputados de la mayoría de haberse vendido al oro de la compañía frutera, y al señor Figueredo le dijo, alu-

diendo á su condición de costarricense naturalizado, «que no era un verdadero representante de la voluntad popular.» El señor Figueredo—á quien conocemos y sabemos que ama verdaderamente á Costa Rica y que reside allí por sincero cariño á aquel país, pues siempre ha desoído los llamamientos y buenas proposiciones que para que regrese á Cuba le ha hecho su padre político, el prestigioso héroe de Baire, general señor Saturnino Lora, jefe de la Guardia Rural de este Departamento—contestó al señor Jiménez y al diputado Martín, que también lo había aludido, con el siguiente enérgico discurso, que nos place insertar hoy en nuestro periódico:

«SEÑORES DIPUTADOS:

En su discurso, ayer, dijo el diputado señor don Ricardo Jiménez, que él no hacía caso de los cargos que le hicieran, siempre que ellos no lastimaran su honor. Yo no debo tomar en cuenta esas frases porque no creo haber dicho palabra alguna que pudiera ofender en lo más mínimo al señor Jiménez, y mucho menos en su honor que, como el de todos los ciudadanos, es y ha sido siempre para mí campo sagrado. En ese terreno no me meto jamás, y es por eso por lo que nunca he tenido ni tendré que darle satisfacción

á nadie; pero si algo dije que, fuera de la política, haya mortificado al señor Jiménez, tenga por sincera la manifestación que le hago de que no ha sido mi intención ofenderlo.

El señor Jiménez hace hincapié en lo manifestado por mí respecto de la opinión pública, y dice que yo la desprecio. Véase lo que yo dije: «que presentándonos la historia, tanto de este país como de otras partes del mundo, ejemplos concluyentes de que no siempre la opinión pública estaba en lo cierto, yo, en este caso concreto, me sentía perplejo y preguntaba: ¿Estará en lo cierto, esta vez, la opinión pública?»

Esa duda que de lo más íntimo de mí sé nace, obedece á que no creo en la infalibilidad de nadie. De nadie he dicho, señores diputados, y lo repito; y por eso, cuando se suscitan controversias tan importantes como las presentes, asuntos tan graves como los que se discuten aquí, en que entran en juego diferentes pasiones y en que los criterios resultan tan encontrados, por muy alta que sea la personalidad que lance nuevas ideas, yo las acojo con recelo, las peso, las medito, las comparo y como casi siempre hay contradicción entre lo dicho ayer y lo mantenido hoy, tomo de las nuevas ideas lo que mi pobre pero honrado y desapasionado criterio acepta como bueno. Pregunta el señor diputado don Ricardo Jiménez que si yo no me equivoco, que si soy infalible. ¿De dónde se le ocurre al señor Jiménez que pretenda ser infalible un descreído como yo? Si precisamente por no creer en infalibilidades no acepté á ojos cerrados los contratos, ni tomé como buenos todos los argumentos que en contra de ellos nos ha presentado con su gran talento el señor Jiménez. Mi conducta apoyando y presentando mociones reformatorias de los contratos justifica que no he sido sordo á la opinión pública, desdeñada por mí, según el señor Jiménez, y que no ha sido vana la patriótica voz de alerta dada por él.

Se dice por el señor Jiménez que yo tengo en poco la opinión del pueblo, y yo pregunto al señor Jiménez: ¿fué realmente consultado el verdadero pueblo? Porque el diputado señor Jiménez consultó la opinión de los señores ex-presidentes de la República y la de los señores designados á la presidencia; el periódico *La República* consultó á unos cuantos señores de relieve, y el señor Presidente de la República convocó una junta de notables. Todos sabemos que el pueblo, el verdadero pueblo, formado por el carpintero, el sastre, el zapatero, el albañil, el jornalero, el agricultor en pequeño, no son tenidos por notables, ni fueron consultados por el señor diputado Jiménez, ni por el periódico *La República*. ¡Qué iban á ser consultados! Si más bien se hizo burla y se formó un chascarrillo cruel de un sastre que fué invitado á la reunión de la casa presidencial. Todos los señores consultados son de levita, de corbata, de zapatos de charol y esos para mí no forman el verdadero pueblo. El verdadero pueblo lo forma, á mi juicio, los pobres que hoy no comen carne porque el sistema proteccionista se lo impide; los pobres que comen los frijoles sin manteca por la misma causa, y los que tal vez ni frijoles pueden comer; pero esos, repito, no fueron consultados.

Me increpa el señor Jiménez y dice que yo, como diputado, no represento la voluntad popular; y si ese es el criterio del señor Jiménez es cuestión de apreciación. Libre Dios de querer convencerlo ni obligarlo á que varíe de opinión. Pero es lo cierto que no piensan como el señor Jiménez los electores que me votaron para que los representara en esta Cámara, y tengo por seguro que si les consulta ahora mismo, dirán que están de acuerdo con mi proceder y aprueban mi conducta. Yo no creo que el mal en que yo sea diputado y que no represente la voluntad popular lo encuentre el señor Jiménez en el artículo 72 (*) de la Constitución, porque el señor Jiménez, que con más conciencia que yo defiende la Constitución, porque á ello se obligó por un juramento, no querrá cometer un grave atentado contra esa misma Constitución que á menudo invoca y que es, para mí, lo que el Ara Santa fue para los israelitas.

Pero si el señor Jiménez quiere, porque le molesta mi manera de ser, borrar de la Constitución el artículo á que aludo, yo pediré junto con él la reforma y suplicaré á algunos amigos que tengo en este Congreso y que sé me complacerán, que firmen la petición de reforma constitucional. No soy yo el único que se encuentra aquí en este caso, pero sí prometo al señor Jiménez abandonar este recinto tan pronto haya recogido las firmas necesarias para pedir la reforma.

El señor Jiménez dice que los diputados juraron cumplir la Constitución y la ley y que no las cumplen. Yo protesto de esa inculpação y voy á demostrar al señor Jiménez que cumplo á conciencia como lo tengo por costumbre.

En este asunto de los contratos yo tenía tres caminos para escoger uno, y por ser hon-

rado escogí el escabroso, el sembrado de abrojos.

De esos caminos ante mi vista el más prudente ó el más cuerdo era haber hecho de *Sancho*, no haber abierto para nada la boca y dar mi voto á todo lo que pareciera bueno. Con esa conducta, si acaso, me hubieran caído lloviznas y no el aguacero que ayer he tenido que soportar. Mi actitud inofensiva no hubiera despertado las iras de nadie.

El segundo camino, que me hubiera conquistado aplausos de las barras y es probable que manifestaciones de simpatía de los señores diputados de la oposición era, haber sido más papista que el Papa y decir que mi calidad de ciudadano costarricense me imponía la obligación de velar por los intereses del país, y cumpliendo con ese sacratísimo deber, daba mi voto para que se rechazaran los contratos que la opinión pública condenaba; ó que caso de que se aceptaran con las modificaciones que sugirieran los señores diputados, mi voto sería para que se le impusieran diez, quince ó veinte centavos oro á cada racimo de banano exportado.

Hubiera agregado que la Compañía se estaba haciendo cada día más rica á nuestras expensas y que eso era infucuo tolerarlo. Eso me hubiera sumado simpatías y aplausos. Podía haberlo hecho sin que se me hubiera podido tildar por el gobierno de inconsecuente, porque, como dije ayer aquí, no tengo compromiso de votar en contra de mi conciencia, y no le soy deudor, en lo personal, al señor presidente de la República, ni á ninguno de los distinguidos señores que con él comparten las tareas del Ejecutivo, de un solo cigarro. Ni de un cigarro, señores diputados, porque no fumo.

El tercer camino escogido por mí es el escabroso, el lleno de abrojos; pero el andado lealmente, honradamente; el en perfecta armonía con mi carácter, el de cumplir con mi deber, aunque así no lo parezca para el señor Jiménez; diciendo lo que siento, lo que pienso, aunque ello no sea del agrado de personas con cuya amistad me honro. Así he sido siempre.

Tres ó cuatro amigos tengo en esta Cámara que me conocen de cerca y á ellos les consta que jamás me he arrastrado por conseguir algo; que nunca me he doblegado para pedir un servicio. Y tal es la opinión que de mí mismo tengo á este respecto que he llegado á creer, que si algún día, desgraciadamente, me viera obligado á implorar la caridad pública, pediría la limosna con escopeta.

Tal vez me entrego demasiado á los dictados de mi conciencia, pero si así no lo hiciera, sí sería traidor. Sería traidor á mis sentimientos.

Para que se palpe mi sinceridad no quiero dejar de decir que, aun no conforme con la opinión del señor Jiménez la mayoría de las veces, en todas siempre lo oigo con profunda atención y con deleite. Dice tan bien las cosas el señor Jiménez, y son tan substanciosos sus discursos que, aun los más escasos de percepción, como lo soy yo, algo aprenden.

Fíjese el señor Jiménez en que acepto de plano la opinión pública reconociendo su gigantesco talento, y alabando la simpática campaña que en el asunto de los bananos ha hecho y en la cual no me ha sido posible seguirlo, por estar en desacuerdo con su criterio.

Ha dicho también que yo con soberbia he despreciado la opinión pública, y aunque ya he probado que eso no es cierto, nuevamente protesto de tal calificativo, pues más bien me tengo por el más humilde de los ciudadanos, que no busca enemigos, que tampoco mendiga amistades, que respeta todas las creencias y todas las opiniones, mientras los demás no traten de imponerle las que su razón rechaza; sin odios contra nada ni contra nadie, sin prejuicios, deseoso más bien de que la noble familia costarricense volviera á sus buenos tiempos de hermanabilidad, con cuya historia, contada hoy por ancianos que vivieron aquella época, se han sentido arrullados mis oídos y he lamentado no haberla vivido.

Y en cuanto al señor diputado Martín, unas cuantas veces he celebrado su laboriosidad y su empeño en cumplir con sus deberes de diputado. En más de una ocasión he estado de acuerdo con él en sus proyectos, y las cloacas y la ley de elecciones no me dejarán mentir. Si él fué de los que combatió el talón de oro, ley de licores, etc., yo no lo sé; pero si los hubiere combatido y hoy, palpando los buenos efectos que han producido, aplaudiera y se constituyera en su defensor, tendría mi aplauso por su honradez en confesar su error y mantendría en mi espíritu, como hasta aquí, la buena opinión en que siempre lo he tenido.

Igual digo de los señores diputados que en otra época combatieron y censuraron leyes y reformas que hoy se tienen por beneficiosas. Cuando las combatieron con arreglo á su criterio procedieron honradamente, y más honradamente, si cabe la frase, proceden ahora reconociendo su equivocación y no manteniendo, empecinadamente, su opinión anterior, pues de sabios y de cuerdos es evolucionar. Sólo los espíritus estrechos y mezquinos se aferran.

(*) El artículo 72 de la Constitución costarricense dice: «Para ser diputado se requiere: 1.—Ser costarricense por nacimiento ó naturalizado, con una residencia de cuatro años después de haber adquirido la carta de naturaleza.»

JOSE FIGUEREDO

"EL CRONISTA"

SEMANARIO INDEPENDIENTE

EDITOR,

Miguel A. Salazar,

Avenida 2ª Oeste

ADMINISTRADOR,

Emilio Apizar A.

OFICINA:

Av. Central, 75 varas al Este del Banco Anglo Costarricense

CONDICIONES:

Saldrá todos los lunes

Suscripción 3 meses. ₡ 1-00
Número suelto. 0-10

NOTAS DE DUELO

Empieza el año enlutando las páginas del libro que todos esperábamos fueran brillantes por la alegría, esplendorosas por la animación y el regocijo, amables y gratas de modo que no tuviéramos otro llanto que el llanto del placer.

Pero no ha sido así. La Patria ha tenido que ceñir crespón de duelo en el amanecer del nuevo año, y numerosas familias, honorables y dignas, pagan su tributo de lágrimas.

El distinguido hombre público don Manuel Vicente Jiménez, rendido en la lucha por la existencia se despojó de su toga de Magistrado para legarla a las generaciones futuras como ejemplo vivo de laboriosidad asidua y de honradez edificante.

Al despedirse de este mundo de contrariedades y miserias, deja a su familia, como mejor herencia, un apellido ilustre y digno de estima por sus virtudes públicas y privadas.

Para él la gloria y para los suyos el lenitivo y consolador bálsamo del recuerdo venerando que deja la estela de sus méritos indiscutibles.

**

También cayó en la brega diaria otro afanoso luchador para quien al mismo tiempo se abrió la madre tierra para recibirle en su seno.

En Heredia falleció el Presbítero don Ezequiel Martínez, después de sobrellevar la penosa cruz de larga enfermedad, de la cual sus familiares y sus numerosos amigos, creyeron verle salir victorioso.

En efecto, apenas hacía un par de semanas que el organismo vigoroso del Presbítero Martínez, parecía haberse sobrepuesto a la enfermedad que minaba su existencia y cuando ya los semblantes regocijados anunciaban su restablecimiento, volvió a tomar el lecho para cerrar de una vez los ojos y descansar en el sueño de la eternidad.

El Presbítero Martínez fué amigo íntimo del que estas líneas escribe. Apreciador, por lo tanto, de su carácter lleno de franquezas encantadoras, de sus discursos parlamentarios y de su oratoria mística, lamenta la muerte de ese sacerdote digno de mejor suerte y de más prolongada existencia.

Su entierro se verificó en Heredia en medio de lujoso acompañamiento por lo distinguido en calidad y en número; y como a los humildes le acontecía que su cortejo se despidiera del cementerio, aunque sin frases de oratoria común en estos casos, "con luto en el corazón; llanto en los ojos."

A sus numerosos deudos y a sus buenas amistades acompañamos en el duelo que sienten por la muerte del Presbítero Martínez.

SECCIÓN DE AGRICULTURA

Economía Agrícola

Una de las ciencias auxiliares de la agricultura que debe estudiarse con atención todo agricultor, es la economía agrícola, pues de ella depende en su mayor parte el éxito de toda empresa.

La economía agrícola es la ciencia que es-

tablece las reglas esenciales de las empresas agrícolas, de tal modo que se obtenga el mayor beneficio y más económicamente de la agricultura.

Según los principios económicos, la producción se multiplica perfeccionando los trabajos; es decir ejecutándolos con arte y ajustados a un método ya estudiado, de aquí se deriva que el orden y oportunidad en los trabajos agrícolas, la conveniente distribución de estos, la economía y equidad relativa entre la producción y los trabajadores son materias que deben preocupar a los agricultores por el interés que en sí encierran.

Los trabajos en agricultura deben ejecutarse tan oportunamente como lo reclamen las plantaciones y de preferencia por el sistema de tareas ó por contratos, según la clase de labor a que se destina. Después de haber hecho un estudio práctico sobre ellos para proceder con equidad, de tal manera que el mozo operario quede satisfecho, y la magnitud de la tarea corresponda con las horas de trabajo.

Es también materia de economía bien entendida, saber dirigir como apreciar el trabajo, fijar el salario en armonía con los precios, costumbres y necesidades del lugar, como tener cuidado especial de la alimentación de los operarios, si ésta depende del empresario.

Todo empresario agrícola para que pueda establecer con exactitud el cultivo a que debe dedicarse hará un estudio juicioso de las necesidades del lugar, del cultivo preferente, de las facilidades del transporte de maquinarias, exportación de productos, del precio de estas en los mercados vecinos, del clima y propiedades de las tierras que posee, analizándolas para que pueda determinar con acierto la utilidad que les debe dar.

Pero, no bastan sólo estos conocimientos, es de rigor poseer la economía agrícola en la parte sintética que fija las reglas para administrar y organizar las empresas; la contabilidad rural que permite conocer las ganancias y las pérdidas, gastos y productos de cada ramo de exportación, prefiriendo el más lucrativo ó desechando el que menos nos convenga, observaciones que suelen ser, muchas veces, la salvación del agricultor; tener conocimiento de las costumbres del lugar, de la índole de los operarios del trabajo, tacto de observación, prudencia de trato, paciencia y actividad; y tener en fin, nociones de dibujo, agrimensura, arquitectura, etc. etc.; y por último, saber aplicar los instrumentos y materiales de labranza que convienen a cada faena.

Téngase presente a este respecto el siguiente axioma:

«Las empresas valen cuanto vale el empresario ó administrador que las dirige.»

Toda industria agrícola prospera satisfactoriamente por la cooperación de varias personas: el agrónomo que descubre las verdades científicas, el agricultor que las aplica y el operario que las ejecuta.

Para dirigir, pues, con acierto una empresa agrícola es necesario: el genio de los negocios, el conocimiento de los hombres, el talento de observación y aplicación, y muy especialmente la instrucción agronómica teórico-práctica.

Ahora, para adquirir conocimientos prácticos en los cultivos que son los que regulan la agricultura tropical, basta hacer con atención y método ensayos en las diversas siembras, separando en su finca un lote de terreno en donde hará experiencias en las distintas siembras a que se ha dedicado, sembrando una ó más manzanas de caña de azúcar, por ejemplo, de diversos modos, variando el número y sistema de limpieas, deshojándola ó nó; y en fin, dándole distinto tratamiento en su cultivo; y luego, confrontará su producto con los gastos y conveniencias; y de esta manera, sentará las bases de sus operaciones agrícolas con precisión y verdadera economía. Igualmente hará ensayos con el café, cacao y demás plantas productoras.

Las tierras entregadas al antiguo cultivo no corresponden a los gastos de nuestros tiempos, y se hace ya preciso poner en juego conocimientos experimentales para hacerlas producir lo más posible, y para llegar a este fin debe elegirse la rutina que constituye la ignorancia más completa de los conocimientos agrícolas, rompiendo con ella ya que tanto mal nos causa y reemplazándola por la conciencia que nos brinda un caudal de ideas nuevas y nos enseña a cultivar las tierras con economía, método y provecho.

POR LA MUJER

Yo también quiero tomar parte en la palpitante cuestión que se debate ahora acerca de la mujer.

Es cierto que no tengo los conocimientos indispensables para meterme a literata; pero ¿por qué no he de tantear a ver si es posible que imite a Fernán Caballero, Jorge Sand, la Avellaneda, doña Emilia Pardo, etc., etc.?

En cuanto a bagaje literario no conservo más que los tres libros de Mantilla cuyas lecturas son en verdad escogidas, y algunos libros obsequiados por mi novio (porque han de saber que lo tengo) quien sabe con qué intención, porque su lectura me tiene hecha una Julieta; he aquí la lista: «Pablo y Virginia», «María» de Jorge Isaacs, «Carmen» de Pedro Castuera, y las poesías de Manuel Acuña.

Creo que es bastante para lanzarme animosa en el anchuroso campo de las letras, en que otras, con menos erudición, han sentado fama de escritoras y se las ha llamado a ocupar asiento en el Ateneo.

Yo, que como mujer, al fin me asaltan mis dudas, heme puesto a pensar si serán de veras mujeres las que ahora han salido a la palestra ó si sucederá lo que con doña Rosa Corrales, que cuando ya había adquirido notoriedad, resultó ser un calzonudo que responde al nombre de Lisímaco. Queriendo salir de dudas he preguntado a las beatas de mi vecindad, que todo lo saben, y me han dejado en la misma.

Mi novio dice no conocer más Pepita Jiménez que la hija de don Juan Valera; y que a Lola Montes a juzgar por la seriedad que se gasta en sus escritos debe ser alguna profesora algo jamona, quizá española por la pureza y atildamiento de su estilo. Cree que Anita Sotela será alguna tipógrafa que encariñada ya con los tipos de la imprenta Nacional se ha echado a la calle de la publicidad con éxito halagador al parecer, pues sus artículos han despertado entusiasmo entre sus compañeras quienes han cobrado valor para salir a la defensa del

«... Hermoso ser para llorar nacido,
O vivir como autómatas en el mundo.»

según Espronceda... y que

«... En lugar de una mano que la salve
Siente una mano que la impele al vicio.»

como lo dijo Acuña.

Por eso yo, llena de varonil empeño y alentada por los consejos prudentes de don Federico Mora, vengo a luchar por la autonomía de la mujer y a poner mi grano de arena al lado del montón de mis compañeras y a decir a los hombres, con Sor Juana Inés de la Cruz:

«Queridas cual las hacéis
O baceldas cual las buscáis.»

Desde el próximo número empezaré mi tarea.

Ruego no me descubra, señor editor, porque quiero conservar el incógnito, huyendo del celo de mi severo padre y de mi exigente novio, quienes consideran un atentado que la mujer manifieste sus opiniones por medio de la prensa bautizando con el nombre de *Mari-Sabidillas* a las que tal hacen.

Si hubiese algo que pueda caer bajo la demolidora Ley de Imprenta, póngame abajo aquello que Ud. pone en tales casos, pero eso sí sin descubrirme, porque entonces ¡ay de mí!

UNA CAMPESINA.

Curridabat, enero 14 de 1908.

Página de la Historia de Italia

Víctor Manuel y el Papa Pío IX en 1870

Era una tarde del otoño de 1870. Reinaba en la ciudad eterna, el anciano Pío IX, que residía en el Vaticano. El Conde San Martino, almirado embajador del Rey Víctor Manuel, solicitó con toda urgencia ser recibido por el Papa. Era portador de la misiva más singular que un diplomático haya entregado a un Papa, la epístola de Víctor Manuel solicitando de Pío IX, pero con toda cortesía, el permiso para entrar en Roma y tomar la ciudad.

He aquí una parte de este documento, poco conocido:

«Veó la necesidad ineludible, para la seguridad de Italia y de la Santa Sede, que nuestras tropas, que ya guardan las fronteras, avancen y ocupen las posiciones de Roma que sean indispensables para la seguridad de Vuestra Santidad y el mantenimiento del orden.

«Ruego a Vuestra Santidad que no vea un acto hostil en esta medida de precaución, y que tenga la bondad de concederme su bendición apostólica... etcétera»

Pío IX sentado, leyó la epístola. Después se levantó majestuoso y altivo ante el embajador arrodillado. Dejó caer sobre el respetuoso diplomático una frase sola, sacada de los Santos Libros: «¡Raza de vívoras!» «¡Sepulcros blanqueados!»

Dijo y se retiró.

Minutos después llegó Antonelli para hacer levantar al conde de San Martino, siempre de rodillas, y decirle que la contestación escrita sería enviada directamente al Rey.

Pero Víctor Manuel no esperó la contestación de su adversario para invadir el territorio de Roma. Y tuvo la extraña cortesía de enviar a un San Martino para anunciar al Papa que la toma de Roma habría de efectuarse el 21 de septiembre.

Este programa se cumplió. Víctor Manuel iba a instalarse en la Residencia de los Papas en el Quirinal, como se había acostado ya en el lecho de los Borbones en Nápoles, y en el de

sus parientes en Florencia. Era muy supersticioso. Había hecho, es verdad, la «brecha» famosa de la Porta Pia. Sin embargo, no le hacía feliz entrar por fractura en el Palacio, donde se iba a organizar la nueva Monarquía. Pero Pío IX había dado la orden de cerrar por completo el Quirinal, haciéndose remitir las llaves. El fiel San Martino se atrevió a pedir las al Pontífice.

Pío IX abrió una gaveta hizo sonar las llaves, que estaban allí, y dijo simplemente:

«¿Desde cuándo los ladrones tienen necesidad de las llaves para abrir las puertas?»

Hubo que llamar a un cerrajero, y el Quirinal se convirtió en Palacio de Víctor Manuel, como Roma en capital de Italia.

SANTA BARBARA

Y SUS PEROGRULLADAS

Pueblo que vence cualquier obstáculo, para seguir el camino del progreso; que es el alma de los pueblos; pero no todas las veces se sigue con igual entusiasmo; entonces se hace necesaria la voz de la iniciativa, para continuar la marcha.

El kiosko, que fué colocado en el centro de la plaza, para mejor ornamento del pueblo, necesita que se le ponga el cielo raso, pues está roto y sucio; por lo tanto presenta un feo aspecto. Ya que se atreven a colocar ese aparato en media plaza, deben atreverse a tenerlo siquiera aseado. Porque de lo contrario, estamos expuestos a murmuraciones y con mucha razón.

En el costado Este de la plaza, se encuentra una cruz, mandada a construir por no sé qué fraile. En ese lugar todos se sientan a charlar y por fin, hasta la bola de jugar foot ball rechaza en la tal cruz. A mi me parece que ese no es el lugar aparente para colocar cosas de tanto respeto. Es de extrañar que el padre Martínez, no haya dado una medida a fin de que se coloque en el lugar correspondiente. O si nó el municipio debería proceder a la destrucción.

La Alcaldía fué trasladada por el nuevo Alcalde a otro local.

Los caminos se encuentran en buen estado; sólo en la calle y frente a la habitación del señor don José Campos, hay una acequia que es obstáculo para los transeúntes. ¿Por qué será que no la componen?

En días pasados varios entusiastas jóvenes de la lira herediana, verificaron un baile en el salón municipal. Brilló el orden y la fraternidad. Entre los músicos, tuvimos el honor de ver a nuestro querido artista, Juan Alfaro; joven, que desde temprana edad se ha dedicado a la música y por su propio esfuerzo, se ha levantado sobre el nivel de los demás. Reciba mi más cordial saludo, por el éxito que ha alcanzado en sus estudios.

Varias beatas sólo para ir a la iglesia, usan delantal. ¿Será nuevo uniforme?

El domingo nos honró con su presencia, el distinguido herediano Emilio González.

Están por contraer matrimonio las siguientes parejas: F. M. con M. C.; M. H. con A. B.; F. S. con D. A.; F. M. con E. M.; M. B. con F. S.; B. G. con R. M.; T. A. con I. A.; I. Z. con B. O.; L. M. con I. C.; R. C. con E. A.; E. C. con A. L.; A. C. con E. P.; R. C. con E. P.; R. M. con E. S.; y J. L. con R. Ch.

BABINET.

Santa Bárbara, 12 de enero de 1908.

EL PUEBLO DE SAN ISIDRO

San Isidro adelanta admirablemente a paso gigantesco en la era del progreso; hoy día el nuevo cantón ha cambiado de aspecto en

todo. Un elegante y magnífico templo ya al terminarse que sirve de orgullo y ornato, su estilo es gótico y todo construido con mucho arte y gusto, esto demuestra que los isidreños poseen muchos reales y que sus altas aspiraciones es convertir aquello en un paraíso de delicias. ¡Cuántas familias visitan frecuentemente este simpático pueblo para allí admirar con justicia la labor de sus hijos queridos que su pensamiento es levantar cada día más y más la fama que se merece. El trato que tienen los isidreños, es bastante moderado y agradable, pues el semblante de ellos dice ser muy honrados, laboriosos y educados que son las condiciones más importantes de buena recomendación que puede tener todo un pueblo tan hermoso como el cantón de San Isidro. Lo malo de este pueblo para algunos es que no se dejan imponer ciertas cosas que no vengan en el buen orden de las cosas; y por esto algunos pájaros, dicen ser altanero. Ese pueblo no es altanero, sino de carácter fuerte cuando las circunstancias lo exigen. ¡Qué daríamos si todos los pueblos fuesen iguales en ideas, sentimientos y convencimientos propios de interés! Por cierto que Costa Rica sería otra cosa y así los derechos de cada individuo se respetarían. Cierta ex-Jefe Político de aquel pueblo hoy día habla injusticias y llora de cólera como una Magdalena por puro despecho, pues las pretensiones y tiranías no le permitieron captarse buenas simpatías. Lo único de San Isidro es que fué Republicano y que siempre ha marchado por el camino de la honradez y de la humildad. Es imposible que un lobo carnívoro pueda conquistar obejas si éstas no entienden con amenazas de mucha bulla y valentía... ¡No! la gente necesita buen modo para así obedecer. No sólo San Isidro protesta con toda su energía de una mala autoridad, sino el mundo entero y según las ideas de ese pájaro uno debe ser un manso cordero para así ser bueno. ¡Qué bien piensa y que sueño tan profundo! Díctese buenas medidas y un pueblo atenderá las justas disposiciones. ¿Por qué no se nombra un buen Jefe Político, que sea a gusto del mismo pueblo ó que por lo menos no sea tan aborrecido como otros? Pero no: si se nombra una tintorera, los que simpatizarían con ella serían sólo las panteras. Pues bien: lo malo de algunas personas que pretenden tener el don en todo como si nosotros no fuéramos costarricenses y los conoceríamos y supiéramos su historia es ser groseros hasta de semblante y así traernos bajo la planta del pie. Esto es imposible pues todos somos iguales, y por esto procúrese atraerse simpatías del Gobierno y no se le eche enemigos que fué lo que pretendió con su imperio aquel fulano.

El pueblo de San Isidro vive confiado de que el año venidero se nombre unos dos maestros más en la escuela de varones que tanta falta hacen y que este es el punto principal en el adelanto intelectual de un pueblo. Es preferible rebajar a la mitad el dinero que se invierte en los tantos empleados de los cuarteles y así aumentar el personal de los maestros, útiles por cierto en todo el mundo civilizado.

San Isidro necesita un poco de más cuidado y es bueno que los que hoy son, trabajen en este sentido que es de gran interés.

Demos algunos pasos que resulten en buen producto y seremos queridos, pero si no nos interesamos seremos más y más aborrecidos.

BELISARIO GUTIÉRREZ

Heredia, enero 15 de 1908.

DE HEREDIA

El militarismo en Costa Rica y sus ascensos. El cumplimiento y actitud de la policía y cómo se debe reformar este cuerpo útil y esencial.

Costa Rica de todo punto está muy atrasada y más en las cosas de sumo interés, como es un buen cuerpo de policía que sea la seguridad de los ciudadanos y sea formado por personas cultas, honradas y de palabra sagrada ó de honor. Mi humilde artículo versará en estas tres palabras que son: honradez, cultura y verdad. ¡Qué bien marcharían las cosas y cuánto ganaría el público con ser debidamente atendido por esas personas de orden y seguridad; que en la totalidad fuesen hombres de bien y que por lo tanto la honradaz viviera siempre en ellos: un individuo lo primero que debe hacer antes de llegar a solicitar el alta como policía, es examinar su conciencia y meditar mucho para que las personas que lo conocen no se avergüencen de ser requeridos por aquél. ¿Cómo puede llegar un policía ratero a requerir a otro ratero, cuando se expone a que el otro le diga: por qué cumple usted conmigo cuando los dos somos iguales en el manejo de los dedos? Es decir, que como los dos tienen el vicio ó lujo de robar, si aquel policía quiere ser exigente no lo puede ser porque sería puesto en una vergüenza muy grande, y entonces tendría un enemigo que lo dejara en el petate; y para evitar esto, sería un alcahuete, de todos modos iría mal. Ahora que una persona honrada no se ridiculizaría con ser reprendido por un policía que en su frente esté estampado el sello de la legítima honradez y no del raterismo.

¡Qué orgullo para toda la república que la policía sea honrada y a satisfacción del público y que no pueda ser tachada! Además de ser muy legales y cumplir con conciencia, que no sean ebrios, sino que con sus sentidos sanos procedan debidamente. Hay algunos, como en todo tiempo, que el que no es sinvergüenza es ebrio, ó indecente, enamorado, mentiroso ó insociable. Deben ser muy

cultos y no tratar la gente con altanería por cuanto todos contribuimos para que se les pague su sueldo; pero la desgracia de muchos *bichos* es verse con un palo en la mano que se creen más importantes que la persona más digna, pero por mala suerte son muy conocidos.

Cuando están jurándola son caballeros, atentos y hasta saludan con cariño; todo está que suban la primera grada del cuartel que ya se convirtieron en un pavorral de lindo plumaje. Que no sean mentirosos ni vengativos; pues ¡cuántas veces por despecho hacen un mal cumplimento y ponen el «parte» que se les antoja siendo apoyados por ciertos jefes que se hacen cómplices también en sus injusticias y maneras asquerosas de vengarse! ¡No, esto no debe ser así! hay necesidad de comprobar las cosas y poner oído a las pruebas que un ciudadano ponga para defenderse si es que tiene razón, y así tener en cuenta que hay muchos policías embusteros y mentirosos. Decimos la verdad, pues cuando «Pedro» era comandante sucedió esto mucho y él aprobaba los bajos procedimientos.

Ahora bien: teniendo en consideración todos estos procedimientos ¿por qué no formar un buen cuerpo de policía que sea una buena garantía? Es imposible que se nos niegue la razón, pues nosotros hablamos con verdad y el público mismo nos apoyará en esta idea. Repetidas veces hemos oído hablar sobre este particular, no sólo los periódicos que algunos dicen, ser enemigos del gobierno sino todos en general. ¿Y qué se diría de un diario que no vele por los intereses del pueblo? Por eso hacemos algunas advertencias muy conocidas de todos los gobiernos para ver si acaso se saca algún resultado. El día que Costa Rica tenga buenos militares y policías ese día diremos: Viva Costa Rica y sus gobernantes, pero mientras continuemos así, no sólo guardaremos silencio sino que siempre estaremos al cuidado de los actos para decir la verdad.

—Señor Director: al cerrar esta correspondencia, fuimos impresionados con la muerte del franco y popular presbítero don Ezequiel Martínez. ¡Oh momento de la vida! Es necesario hacer recuerdos del querido padre Martínez, que ha vivido y vivirá eternamente en el corazón de los buenos amigos. Una pérdida considerable, un fuerte golpe recibieron los pobres, tanto que eran protegidos por aquel padre caritativo y bondadoso que cuyo ideal fue consolar al triste, vestir al desnudo, dar posada al peregrino y levantar al caído. Acerquémonos allá a la tumba fría y digámosle padre: No, no ha muerto sino que habita siempre en el pecho de los costarricenses que tuvimos el honor de tratarlo. Si señores: el vacío es difícil de llenarlo pues ya no tenemos ni por sombra a otro padre Martínez.

En el próximo número hablaremos algo sobre su historia, la cual es digna de aprecio y recuerdo. Reciba su apreciable familia el más sentido pésame y muy particular don Joaquín J. Martínez.

CORRESPONSAL.

Heredia, enero 14 de 1908.

LA CONFERENCIA

Varios ciudadanos se preguntan ¿qué habrá de la tal conferencia?

Nosotros que sabemos hasta donde nos alcanza la camisa podríamos decir que el resultado sería: la cuenta que a cargo del pueblo vendrá después.

Los que gozaron y se divertieron, contentos están porque en verdad ¿de qué les sirve el poder a los que mandan sino para hacer lo que se les antoja?

Y no decimos más porque al buen callar llaman Sancho.

E. C.

Para los efectos de ley,

MIGUEL A. ZALAZAR

CURIOSIDAD

Gacetas se titulan hoy gran número de periódicos; no obstante, no todos saben la significación verdadera de esta palabra.

He aquí su etimología: El primer periódico publicado en Europa, vivió la luz en Venecia a principios del siglo XVII y costaba una *Gaceta*. El nombre de esta moneda italiana fué pues, la que dió título al periódico cuyo precio marcaba.

LO QUE DESAGRADA

—Los jóvenes que anuncian en las redacciones de periódicos su próximo viaje a tal ó cual lugar.

—Los que se valen de manos extrañas para alabarse.

—Los que recortan de periódicos extranjeros elogios tributados a su personalidad y los llevan a la prensa para que los reproduzca.

—Los empleados públicos que venden hasta tres mensualidades adelantadas para llevar al campo a sus familias.

—Ciertos empleados públicos que ocupan en sus negocios particulares, el tiempo que les paga la Nación.

—Los porteros convertidos en sirvientes de los Jefes de oficina, que desatienden sus obligaciones.

—La misión santa y levantada de los soldados convertida en misión de jalar camas, colchones y otros chunches de ciertos allegados gorriones.

—Los prójimos que desempeñan a la vez

muchos destinos públicos con varios sueldos y sobresueldos.

—Los pobres pueblos penando y sus señoras gozando.

—Los literatos que vienen a aumentar nuestra crisis, con sus artículos *cepillos*.

—Los que mandan hacer tabladros por cuenta de otros para tener el gusto de llevar gratis hasta la cocinera de la vecina...

—Los espíritus atormentando a ciertos funcionarios públicos.

—Las revoluciones incubadas únicamente en los cerebros de los medrosos.

—La protección que el Ministerio de la Guerra dispensa a la agricultura recluyendo a los trabajadores en los cuarteles.

—La excesiva importación de alcohol, hecha por el gobierno, en un país que produce ventajosamente la caña de azúcar.

GACETILLAS

De Administración.—Suplicamos a los Agentes que tengan fondos nos lo remitan. Rendimos las más expresivas gracias a los de San Mateo, Naranjo, Alajuela y Liberia, por el envío reciente de fondos y por la buena propaganda en favor de esta empresa.

—Después de varios días de cama, murió en esta capital el señor don Pablo Biolley, profesor distinguido del Liceo de Costa Rica y Colegio de Señoritas. A sus deudos nuestro más sentido pésame.

—«EL CRONISTA» siente de corazón el desgraciado accidente que puso en peligro la vida del Dr. Picado el domingo 12 de los corrientes.

Aunque en verdad se vió el Dr. Picado a las puertas de la muerte, ya está sano y salvo.

—LATAS.—Varios periódicos como «La Prensa Libre» están dando al público soberanas latas procedentes de corresponsales centroamericanos. Por ejemplo «por 150 mil pesos billetes compró don X a don M. la hacienda la Soledad.» «Ayer llegó el señor Ed. Pollet etc. etc.»

—¿Qué nos va ni nos viene con noticias de ese calibre. Por qué no busca reproducciones que tengan algún interés?

—Quiere usted tomar un aperitivo, un refresco, sin sirope fermentado, helados de todas clases pues diríjase a *La Geisha* situada frente a la Gran Señora y contiguo a A. Herrero. En esta cantina encontrará usted muchísimo aseo.

—Hay varios sujetos que contraen deudas haciendo creer que otras personas les deben cantidades por tal ó cual cosa. Llamamos la atención del público a fin de que no se deje sorprender.

—Don Teodoro Alcázar tiene, en la casa que fué de don Telésforo Alfaro, una magnífica barbería, a precios populares, y de donde no se va ningún cliente desagrado porque el señor Alcázar y sus empleados se desviven por atenderlos. La barbería del señor Alcázar está a 50 varas al Este del popular almacén «La Proveedora» de don Andrés Sandoval.

CABLES DEL DOMINGO

Buenos Aires 18.—Ceballos conferenció con los Jueces de la Suprema Corte, acerca de la manera de combatir la propaganda anarquista.

Río Janeiro 18.—La universidad «Illinois» solicitó al Gobierno trueque de profesores. La solicitud será sometida al Congreso. Periódicos insisten en la existencia de complot anarquista. Enviáronse polizontes a Petropolis. Federación de trabajadores pidió a Barboza empezar la campaña contra el servicio militar obligatorio. Barboza negose rotundamente.

Montevideo 18.—Al saludo de las baterías la bandera italiana fué cambiada por la uruguaya al crucero «Dogali».

Panamá 18.—Comerciantes enojados por la dilatación de respuesta a la petición elevada a la Comisión del Canal para aliviar la competencia emprendida por el Comisariato. Comisión no resolverá hasta el regreso de Goethal, mientras tanto, los negocios sufren lo mismo, conforme dicen los comerciantes.

Barcelona 18.—Organízase reunión monstrosa a favor del sufragio. Discursarán catorce diputados. Frente al Centro Nacionalista disputaron Camboistas y ruiseñolistas, abofeteándose. Muchos detenidos.

Pontevedra 18.—Marín Piñeiro, en acecho contra su hijo, perseguido por el pueblo indignado. Piñeiro encerróse en su domicilio y empezó a disparar sobre los civiles. Cabo atravesóle la cabeza.

Málaga 18.—Gran borrasca; arribaron pescadores después de lucha desesperada. Varios arribaron a playas Calabarra. Zozobraron «Virgen del Carmen» y «San José». Ahogáronse 2; salváronse los restantes ganando tierra. Muchos heridos, mayoría fuenguirelenses. Témense otros naufragios porque se divisaron ropas y otros enseres flotando. Fondó el «Carlos V». Embarcara artillería.

París, 18.—Pichón entrevistado por el corresponsal de «Le Matin», manifestó que Francia no está necesariamente ligada a Abdelazig, como la considera la prensa. Después de referirse a las excelentes relaciones franco-españolas dijo que Francia firmó el acta de Algeciras que garantiza la soberanía del Sultán é integridad de Marruecos. Cualquiera que sea el Sultán que llegue al trono, el acta conserva todos sus efectos. Cambios marroquíes internos no quieren modificar las obligaciones y responsabilidades de éste hacia Europa.

Casa Blanca, 18.—Tropas francesas arrestaron 3 instigadores del 31 de junio de 1907, cuando las tribus asaltaron la ciudad y mataron europeos. Serán sometidos a consejo de guerra.

Berlín, 18.—En el hospital de niños de Hordelberg, 5 cerdos de Guinea fueron inoculados con leche esterilizada de vaca tuberculosa y otros 5 con leche no esterilizada. Los primeros permanecieron y los segundos murieron pocos días después.

Agram, 18.—La llegada del Barón Bauch, nombrado Ban de Broaci, fué motivo de manifestación hostil contra Hungría. Millares de croatas reuniéronse en la estación y al bajar Ban acompañado de oficiales, recibióle con burlas, silvas, pedradas, huevazos y tiros al aire. La policía consiguió restablecer el orden.

Bremen, 18.—En un bosque cerca de la ciudad apareció el cadáver de María Krutz, viuda vecina de Spitel. Sospechas recaen sobre Henry Luduvín, quien va a bordo de un vapor alemán para Sur América. Será detenido en el primer puerto.

Madrid, 18.—En consejo Maura, dijo: No obstante cordialidad relaciones con Francia, estamos con ésta en desacuerdo respecto a Marruecos. Rechazamos representación con vida estando convencidos de que política de atracción es lo que más nos conviene. Dejaremos que marroquíes realicen sus deseos en zonas que poseen mientras tanto nosotros queremos que respeten lo nuestro. Repetimos, de Tánger a Melilla nadie pondrá los pies en territorio marroquí.

Puerto Príncipe, 18.—Estalló revolución. Emigrados haitianos desembarcaron en Agonios, bajo el mando del General Juneau, y ocuparon ciudad. Revolucionarios marchan sobre capital: Gobierno dictó energías medidas. Ministro Guerra dirige operaciones. Próximas elecciones para Presidente. Hay ocho candidatos.

Tánger, 18.—Después de 20 horas marcha forzada, columna francesa al mando Comadé fue atacada por columna de Naffid, al mando de Mulai Rochid. Encarnizado combate duró 10 horas y tuvo lugar cerca de Settab. Cuando franceses ya rechazaban los fidanos éstos fueron reforzados de improviso por la tribu Chaonia. Franceses lograron sostener posiciones, echaron atrás al enemigo haciéndole al fin retirar precipitadamente hacia las montañas. Franceses ocuparon Settat, destruyeron campo enemigo y avanzaron hasta Kashbah Benihid. Victoria de franceses completa. Estos tuvieron 3 oficiales y 17 soldados heridos. Muchos moros muertos.

 Se vende una casa de habitación por el lado de la estación al Atlántico. Informar a «La Nueva Agencia» de Emilio Alpizar.

CARLOS CERCONI,
CONTRATISTA-CONSTRUCTOR

Edificios públicos en general de hierro ó manostería, casas particulares, puentes, etc. y reparación en general. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en sus compromisos.
Barrio de Amón, 50 varas al Norte de Benjamín Piza.

PIANOS Y ARMONIUMS
ANDRE GAUCHERAND

Ofrece a este respetable público, afinar y componer pianos y armoniums ó sea todo instrumento de viento y cuerdas a un precio módico y se encarga de reformarlos como carpintero y charolarlos a la mano. Se encuentra en la esquina del mercado, frente a la oficina del Lic. don Luis Cruz Meza. El que ofrece esto ha trabajado por seis años en la fábrica de Mr. ANDRE DELMOULY, de Bordeaux, y dieciocho meses en la casa de PLEYEL, de París.

SE VENDE

una finquita a poca distancia al Sur de la Iglesia de Curridabat, constante de poco más ó menos 4/5 manzanas de café y 1/4 de potrero. Tiene adentro el Río Tiribí y una vertiente de buena agua de invierno y verano y con magníficas vistas que lo hacen muy apropiado para hacer una vivienda. El clima es de lo mejor del país.—Para pormenores diríjase a don

JOAQUIN LLINAS

MUEBLES

En Curridabat vende un juego completo de muebles don MANUEL A. GUTIÉRREZ.—El precio es de ocasión.

MARÍA R. DE GONZÁLEZ
— OBSTÉTRICA —

Avenida 5ª Oeste. Número 189. Frente a la lechería de don Gordiano Fernández.

FRANCISCO E. FONSECA
MÉDICO Y CIRUJANO
Despacha en la «Botica del Comercio»

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMÁN
Frente a don Federico Tinoco

DR. FEDERICO KRIEBEL
CIRUJANO DENTISTA
Frente a don Federico Tinoco

DRA. CRUZ DE COBLENTZ
CIRUJANA DENTISTA AMERICANA
Oficina Dental contigua a «La Proveedora» de Andrés Sandoval.

LÍNEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores **MONTE SAN JOSE Y ESPARTA**. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60-00 oro americano
PASAJE DE IDA Y REGRESO 110-00 >

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA \$ 50-00 oro americano
PASAJE DE IDA Y REGRESO 80-00 >

Para informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores, y ahora puede ofrecer algo mejor, debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por **El Prinz August Wilhelm** y **El Prinz Joachim**, de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo, etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón a Nueva York, } Por Prinz August Wilhelm . . . \$ 70 dollars
primera clase, } > Prinz Joachim . . . 70 >
} > Sarnia y Sibiria . . . 50 >

Todos tienen médico y camarera.

JOHN M. KEITH, Agente

BOTICA DE PARIS

Consultorio del
Dr. B. D. TAMAYO
Apartado 186

Surtido completo de drogas y de diversas especialidades. Distintos preparados contra la SIFILIS y todas las impurezas de la sangre. El heroico depurativo PURIFICACION. CÁPSULAS DE MÁTICO y SANTHAL MYDI, para la rápida curación de la blenorragia ó gonorrea. SODIUM, para usar por la vía hipodérmica contra la SIFILIS y el REUMATISMO. Acaba de llegar un pedido de drogas y especialidades que se hizo a los Estados Unidos y a Europa.

CASA DE SALUD

DEL DR. JUAN I. TOLEDO LOPEZ

Servicio especial en asistencia de enfermos. Aseo esmerado. Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta a la Catedral.

Empresa de Transportes

de CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana a cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

MOLINO VICTORIA

La Harina Victoria, especialidad del Establecimiento, produce el pan más sabroso y sano porque no tiene confección con ninguna otra sustancia. EL AFRECHO que produce el Molino es el alimento mejor para vacas, las hace dar más leche y de mejor condición.—La acemita, rica en elementos nutritivos, produce un pan moreno de fácil digestión para estómagos delicados. Probad la Harina Victoria y quedaréis satisfechos.

La Costarricense FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

14,025

Sellos ejecutados en 24 años por TEOFILO SIBAJA G. Premiado con medalla de plata de primera clase en la Exposición Nacional de Costa Rica en 1886. Dicha fábrica está montada con todos los MODERNOS MATERIALES.—ALAJUELA, COSTA RICA.

JARDINERIA "EL PORVENIR"

de QUINTO BRAGUEROLI

Flores a discreción.—Trabajos a la orden.—El más barato de los jardineros de San José
En la Sabana a 100 varas del cambia-vía del tranvía

ODIO HERMANOS

Prudencio Odio José María Odio
PANADERÍAS: "LA SOLEDAD" y "LA ESTRELLA"

Envían pan a domicilio — Pan caliente a todas horas
TELÉFONOS: 147 y 286.—APARTADO 200

La Zapatería de NIGRO y BENAVIDES

Ofrece al público el mejor trabajo que se elabora en Costa Rica. MATERIALES DE PRIMERA.—Estilos modernos de Europa y Estados Unidos.

Se mandan libre de gastos en toda la República
— SAN JOSE, COSTA RICA —

GUILLERMO NIEHAUS

(Sucesor de Luis Kruse) Agencias y Comisiones
SAN JOSÉ.—LIMÓN.—PUNTARENAS.—COSTA RICA.

Oficina: en San José, Avenida Central Este, N° 200

Pagés y Cañas

Este conocido establecimiento que ocupó por muchos años la casa comercial extinta JUAN HERNÁNDEZ, se trasladó al espacioso local contiguo a "La Mascota," calle de la Estación del Atlántico, donde atenderá, como siempre, las solicitudes de su numerosa clientela.

LA JOSEFINA

GRAN PANADERIA

Hago saber a mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, a fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

ALBERTO ODIO

LA TEMPESTAD ESTABLECIMIENTO DE LICORES Y ABARROTES

Propietario: M. ARMIJO y Co.

Conocido en toda la capital por la pureza de los artículos y la baratura de ellos.

Importaciones directas.—Descuentos razonables
200 varas al Sur del Palacio de Justicia

FUSIGNA Y PORTUGUEZ MARMOLISTAS

Apartado N° 402.—50 varas al Este del Cementerio General.

Se hacen cargo de todo trabajo concerniente al ramo de marmolería. Visítad su taller y os convencereis que es el único en su clase de los establecidos en esta capital.—PRECIOS MÓDICOS Y GARANTÍA EN SUS OBRAS ES EL LEMA.

La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 varas al Norte del Telégrafo.—Teléfono 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas murtuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTÍSTICOS CATAFALCOS 1ª, 2ª y 3ª

El regio coche fúnebre de 1ª recientemente puesto al servicio del público y considerado como el mejor del país. También cuenta con el mejor coche de 2ª Se hace cargo de las invitaciones y coronas. Sus coches LANDOS y VICTORIAS son los más elegantes y suaves para paseos, matrimonios, bautizos, etc. Los precios son sumamente económicos, tratando directamente con la casa. Se atienden órdenes a cualquier hora de la noche.

A. Landergren,—Sucesor.

En la renombrada Carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molido cada semana, con molino de piedra movido a vapor. Vino Moscato Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos. Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

LA PROVEEDORA

ANDRÉS SANDOVAL

Casa almacenista de víveres y ultramarinos. Sin rival por su extenso y variado surtido de toda clase de abarrotes, vinos y licores.—PRECIOS DE LO MAS MODICOS.

EL ACORAZADO BERTHEAU Y COMPAÑIA

Ofrecen al público un elegante surtido de botas, zapatillas y botines.

Las damas josefinas dicen que la casa donde mejor compran lo que necesitan para confeccionar sus trajes es

LA GRAN SEÑORA

que siempre tiene un buen surtido de mercancías, que vende a precios económicos. Lanas, gasas y todo cuanto pueda necesitarse para hacer un bonito vestido.

J. González Lavio

Jardinería LA FLOR

En CHILE PERRO, 300 varas al E. de la Soledad

ALFREDO BRADE

SASTRERIA DE MIGUEL VELASQUEZ

Tan conocido establecimiento cuenta hoy con los mejores operarios del país.—Tarifa al alcance de todas las fortunas.—Descuentos liberales en las ventas al contado.

Frente a la Secretaría de Fomento.—SAN JOSÉ

LA BARCELONA, de Antonio Montealegre

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y vinatería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente.—Depósito de los afamados Puros elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

Imprenta, Encuadernación y Fotograbado de A. Alsina.—San José, C. R.